

**PELAKSANAAN BATASAN USIA WALI NASAB DI BAWAH 19
TAHUN MENURUT PERATURAN MENTERI AGAMA NO.11
TAHUN 2007 PASAL 18 (2)
(Studi Kasus di KUA Kecamatan Tambaksari Kota Surabaya)**

SKRIPSI



**Diajukan kepada
Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel
Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan
Dalam Menyelesaikan Program Sarjana Strata Satu
Ilmu Syariah**

Oleh:

**Nailur Rohmah
NIM. C51207041**

PERPUSTAKAAN IAIN SUNAN AMPEL SURABAYA	
No. KLAS X S-2011 078 AS	No. REG : S.2011/AS/075
	ASAL BUKU :
	TANGGAL :

**Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel
Fakultas Syariah
Jurusan Ahwalus Syakhsiyah
SURABAYA**

2011

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Nailur Rohmah ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 27 Juni 2011

Pembimbing,



Dr. Masruhan, M.Ag
NIP: 195904041988031003

beragama Islam yang akan melaksanakan pernikahannya di KUA, karena hukum tersebut telah diundangkan dalam Berita Negara Republik Indonesia Tahun 2007 No. 5 di Jakarta pada tanggal 25 Juni 2007.

Tentunya Kementerian Agama memiliki alasan mengeluarkan Peraturan Menteri Agama No. 11 Tahun 2007 yaitu demi terwujudnya kemaslahatan dan kebaikan bagi semua pihak karena dengan demikian maka wali nikah dapat memutuskan sesuatu dengan pertimbangan rasio yang matang bukan diambil dengan tanpa pertimbangan mengingat tanggung jawabnya sebagai wali dalam sebuah pernikahan yang sakral bukanlah tanpa sebab dan akibat apabila dikemudian hari ditemukan kesalahan dalam pernikahan tersebut. Mengingat pula bahwa pada usia 19 tahun seseorang sudah mencapai kematangan berfikir dan mental (*rused*).

Berkaitan dengan batasan usia wali nasab yang diatur dalam Peraturan Menteri Agama No. 11 tahun 2007 yang mengatur usia wali nasab sekurang- kurangnya berusia 19 tahun, pada realitanya terdapat pernikahan dengan wali nikah di bawah usia 19 tahun yaitu pada usia 18 tahun di KUA Kecamatan Tambaksari Kota Surabaya, hal ini jelas tidak memenuhi syarat dalam Peraturan Menteri Agama No. 11 Tahun 2007 tentang Pencatatan Nikah. Namun pernikahan tersebut dapat dilaksanakan di KUA Kec. Tambaksari dengan alasan dan pertimbangan yang matang dari pihak KUA Kec. Tambaksari Surabaya dan faktor dorongan dari

D. Kajian Pustaka

Secara umum pembahasan mengenai wali dalam pernikahan ini telah banyak ditemukan berdasarkan penelusuran yang telah dilakukan. Pembahasan tentang wali nasab yang ditemukan adalah pembahasanyang mengangkat kasus peralihan dari wali nasab ke wali hakim yang dipalsukan dengan dalih wali berada di luar pulau jawa yang tidak mungkin untuk menghadirkannya sebagai saksi, namun ternyata beliau berada satu kabupaten dengan mempelai. Skripsi ini ditulis oleh Husni Mubarak C01302078 (2004) dengan judul “**Tinjauan Hukum Islam Terhadap Pasal 23 KHI Tentang Peralihan Wali Nikah Dari Wali Nasab Ke Wali Hakim Studi Kasus KUA Kecamatan Mojosari Kab. Mojokerto.**”¹³

Ianatu Mufarokhah C01300116 (2004) menulis skripsi dengan judul “**Pengangkatan Wali Nikah Di Bawah 15 Tahun di KUA Kecamatan Sukodono Kota Surabaya Studi Analisis Menurut Hukum Islam.**” Pembahasan dalam skripsi ini mengangkat tentang pengangkatan wali nikah di bawah 15 Tahun di KUA Kecamatan Sukodono Kota Surabaya ditinjau dari Hukum Islam, dasar hukum serta akibat hukum dari pernikahan

¹³Husni Mubarak, *Tinjauan Hukum Islam terhadap Pasal 23 KHI tentang Peralihan Wali Nikah Dari Wali Nasab ke Wali Hakim Studi Kasus KUA Kec. Mojosari Kab. Mojokerto*,(C01302078;2004).

Analisis data adalah pengorganisasian dan mengurutkan data kedalam pola, kategori dan satuan dasar sehingga dapat ditemukan tema dan relevansi dengan rumusan masalah yang diteliti. Analisis data yang dilakukan peneliti dengan menggunakan metode analisis deskriptif verifikatif. Yang metode yang bertujuan menggambarkan secara jelas tentang prosedur pernikahan dengan wali nasab di bawah usia 19 Tahun. Kemudian data tersebut dianalisis menggunakan metode deduktif, yaitu mengemukakan teori- teori dan dalil- dalil atau generalisasi yang bersifat umum, kemudian di tarik sebuah kesimpulan untuk mengetahui hal- hal khusus mengenai pernikahan dengan wali nasab di bawah usia 19 Tahun serta penerapannya di KUA Kecamatan Tambaksari Kota Surabaya.

L.Sistematika Pembahasan

Agar pembahasan skripsi ini lebih terarah, maka penulis akan menggunakan bab demi bab, dari bab tersebut dipecahkan menjadi sub-sub bab, untuk itu jelasnya penulis paparkan sebagai berikut:

Bab I, Pendahuluan yang berisi tentang latar belakang, identifikasi masalah dan batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, definisi operasional, metode penelitian, teknik pengambilan, pengolahan data dan sistematika pembahasan.

Bab II, Tentang landasan teori yang membahas tentang batasan usia wali nasab menurut Peraturan Menteri Agama No. 11 Tahun 2007 yaitu

tentang perwalian, macam- macam wali, urutan wali dalam pernikahan, syarat- syarat menjadi wali dan wali nasab menurut Peraturan Menteri Agama No. 11 Tahun 2007.

Bab III, Pembahasan bab ini berisi gambaran umum dan profil KUA Kecamatan Tambaksari Kota Surabaya, letak geografisnya, mengenai jumlah penduduknya dan struktur organisasi pegawai KUA Kecamatan Tambaksari dan hasil penelitian terhadap pernikahan dengan wali nasab di bawah 19 tahun, faktor – faktor di izinkannya pernikahan dan pertimbangan KUA dalam melaksanakan pernikahan dengan wali nasab di bawah usia 19 tahun.

Bab IV, Bab ini berisi analisis terhadap data yang terkumpul tentang praktek perkawinan dengan wali nasab di bawah usia 19 tahun yang di dapat dari KUA setempat ditinjau dari Peraturan Menteri Agama No. 11 Tahun 2007 dan analisis terhadap tinjauan Hukum Islam terhadap pernikahan dengan wali nasab di bawah usia 19 tahun dan analisis terhadap alasan, faktor- faktor diizinkannya pernikahan tersebut.

Bab V, adalah penutup yang memuat uraian tentang Kesimpulan dan Saran.

pernikahan yang dilaksanakan tanpa adanya seorang wali. Kecuali Imam Hanafi yang berpendapat bahwa sah suatu pernikahan yang walinya seorang wanita atau wanita yang menikahkan dirinya sendiri.

Mengenai syarat wali harus baligh dan berakal adalah pengecualian anak- anak dan orang gila. Karena anak kecil dan orang gila masih berada di bawah kekuasaan wali mereka, keduanya pun tidak sempurna dalam mengurus kepentingannya sendiri maka mereka tidak boleh menjadi wali dalam pernikahan.

Penjelasan yang lengkap mengenai alasan beberapa persyaratan menjadi wali nikah tidak diperinci dalam Undang-Undang Perkawinan 1/1974 maupun KHI. Karena materi yang dipakai oleh Undang- Undang Perkawinan dan KHI merupakan kumpulan tentang hukum *munakahat* yang terkandung di dalam al-Qur'an, *Sunnah* Nabi Muhammad SAW. dan kitab- kitab klasik maupun *fiqh kontemporer* yang telah berhasil diangkat oleh sistem Hukum Indonesia dari hukum normatif menjadi hukum tertulis dan hukum positif yang mempunyai kekuatan mengikat dan memaksa kepada seluruh rakyat Indonesia, termasuk umat Muslim Indonesia.⁴⁴

⁴⁴Anshary, *Hukum Perkawinan di Indonesia*, 12.

sekaligus kontroversial dalam ketentuan yang tercantum dalam hukum pernikahan Peraturan Menteri Agama 11/2007, di antaranya adalah penetapan ketentuan tentang persyaratan batasan usia wali nasab dalam pelaksanaan akad nikah yang harus berusia sekurang-kurangnya 19 tahun.

Peraturan Menteri Agama ini menetapkan syarat wali nasab dalam Pasal 18 ayat (2), “syarat wali nasab adalah : (a) laki-laki, (b) beragama Islam, (c) baligh, berumur sekurang-kurangnya 19 tahun, (d) berakal, (e) merdeka, dan (f) dapat berlaku adil.”

Persyaratan ini sedikit berbeda dengan yang ditetapkan oleh Kompilasi Hukum Islam di Indonesia. Kompilasi Hukum Islam hanya mensyaratkan wali nikah harus muslim, *āqil*, dan baligh. Sedangkan Undang-Undang perkawinan dalam hal ini tidak mengatur tentang syarat-syarat menjadi wali. Dari penjelasan Pasal KHI dan Peraturan Menteri Agama 11/2007 di atas terdapat penambahan syarat wali nikah dalam Peraturan Menteri Agama No.11 Tahun 2007 tersebut, yaitu: (1) baligh, berumur sekurang-kurangnya 19 tahun (2) merdeka dan (3) dapat berlaku adil.

Sebelum lahirnya Peraturan Menteri Agama 11/2007 ini batasan usia yang menyebutkan bahwa usia perkawinan minimal hanya digunakan bagi calon mempelai laki-laki yang ingin

melakukan pemeriksaan persyaratan, pengawasan dan pencatatan peristiwa nikah/ rujuk, pendaftaran cerai talak, cerai gugat dan melakukan bimbingan perkawinan.”

Dalam menjalankan tugasnya tersebut Kepala KUA selaku pimpinan di Kantor Urusan Agama tersebut dibantu oleh pegawai yang juga menjabat sebagai penghulu dan pembantu PPN yang berasal dari anggota masyarakat tertentu yang diangkat oleh Kepala Kantor Kementerian Agama kabupaten / kota untuk membantu tugas- tugas PPN di desa tertentu.

Dalam melaksanakan tugas-tugasnya, Kantor Urusan Agama melaksanakan fungsi sebagai berikut :

1. Menyelenggarakan statistik dan dokumentasi
2. Menyelenggarakan surat menyurat, pengurusan surat, kearsipan, pengetikan dan rumah tangga Kantor Urusan Agama Kecamatan.
3. Melaksanakan pencatatan nikah dan rujuk, mengurus dan membina masjid, zakat, wakaf, baitu al- māl dan ibadah sosial, kependudukan dan pengembangan keluarga sakinah sesuai dengan kebijaksanaan yang ditetapkan oleh Dirjen Bimbingan

- a. Sebagian masyarakat santri yang mempunyai adat istiadat dan budaya sebagaimana prototipe masyarakat pondok pada umumnya,
- b. Kedua masyarakat abangan yang melaksanakan tradisi santri yang merupakan kondisi masyarakat Kecamatan Tambaksari dan
- c. Kelompok ketiga adalah masyarakat abangan yang jauh dari kehidupan agama, yang pada umumnya masih awam tentang nilai islam.

Walaupun demikian kegiatan keagamaan di wilayah Kecamatan Tambaksari boleh dikatakan masih semarak. Terbukti dengan adanya pengajian rutin dan majelis dizikir disebagian besar kampung wilayah Tambaksari bahkan setiap hari besar Islam selalu diadakan pengajian dan kegiatan- kegiatan yang berbasis agama Islam. Maka dapat disimpulkan bahwa Kecamatan Tambaksari memiliki penduduk yang sangat beraneka ragam dan bermacam-macam.⁶⁰

B. Pelaksanaan Pernikahan di KUA Kecamatan Tambaksari Kota Surabaya

Negara Indonesia adalah negara hukum yang mensyaratkan rakyatnya harus mencatatkan setiap peristiwa penting yang terjadi

⁶⁰ Sarwo Edy, *Wawancara*, KUA Kec.Tambaksari Surabaya, 23 Maret 2011

adalah: laki- laki, beragama Islam, baligh yang berumur sekurang-kurangnya 19 tahun, berakal, merdeka dan dapat berlaku adil“.

Karena keberadaan keluarga Anita yang jauh dari Kota Surabaya sehingga tidak memungkinkan untuk Anita menggunakan wali nasab lain selain saudara kandungnya tersebut, dan kekhawatiran dari pihak keluarga akan adanya biaya tambahan bila menggunakan wali hakim, maka berdasarkan permintaan dari pihak keluarga yang sepakat akan menggunakan saudara kandung tersebut sebagai wali nikah bagi Anita dan tidak adanya penolakan dari pihak keluarga calon mempelai laki- laki.

Dengan berbagai pertimbangan maka Pegawai pencatat nikah KUA Kec. Tambaksari Kota Surabaya memperbolehkan pihak Anita dengan Temma memproses kehendak nikah sehingga dapat didaftarkan untuk selanjutnya diproses ke tahap lanjutan dalam proses pendaftaran pernikahan di KUA Kecamatan Tambaksari Kota Surabaya.

Tahapan selanjutnya yaitu tahapan pengumuman kehendak nikah selama 10 hari kerja sejak pengumuman tersebut dibuat dan akhirnya sampai pada tahapan pelaksanaan akad nikah bagi pasangan Temma Nifianto S.Sos dengan Anita Ayu Luhantari yang dilaksanakan di rumah calon mempelai wanita yaitu bertempat

dapat diraih umat muslim melalui pernikahan tidaklah luput dari aspek pemenuhan rukun dan syarat yang berdampak pada keabsahan pernikahan tersebut.

Demikian pula halnya dengan pernikahan yang terjadi antara Temma Nifianto, S.Sos dengan Anita Ayu Luhantari pada tanggal 28 November 2010 dengan wali nasab saudara kandung dari Anita yang bernama Ayrton Nico Garwindo 18 tahun yang dicatatkan di KUA Kecamatan Tambaksari Kota Surabaya.

Pegawai Pencatat Nikah KUA Kec. Tambaksari Surabaya mencatatkan pernikahan tersebut walaupun wali yang digunakan masih berumur 18 tahun yang mana hal ini tidak sesuai dengan Peraturan Menteri Agama No. 11 tahun 2007, namun pencatatannya bukanlah tanpa alasan yang mendasarinya, antara lain:

1. Bahwa pernikahan yang dilakukan oleh Anita Ayu Luhantari dengan Temma Nifianto, S.Sos telah didaftarkan sesuai dengan prosedur yang berlaku.
2. Tidak di dapati adanya halangan atau larangan untuk kedua calon mempelai melanjutkan niat baik mereka untuk pemenuhan *Sunnah* Nabi Muhammad SAW. melalui pernikahan.

3. Pernikahan tersebut dilakukan dengan persetujuan dan izin dari kedua belah pihak untuk melangsungkan pernikahan tanpa adanya suatu paksaan.
4. Sesuai urutan wali yang berlaku, hak perwalian jatuh pada wali saudara kandung, juga keberadaan wali lainnya yang jauh dan tidak memungkinkan untuk dihadirkan dan bertindak sebagai wali.
5. Pernikahan tersebut telah memenuhi rukun dan syarat- syarat yang diatur dalam Hukum Islam maupun KHI. Karena dalam KHI Pasal 4 yang menyebutkan, "perkawinan adalah sah, apabila dilakukan menurut Hukum Islam sesuai dengan Pasal 2 ayat (1) Undang- Undang Perkawinan No. 1 tahun 1974."
6. Pasal 2 (1), menyebutkan bahwa "perkawinan adalah sah, apabila dilakukan menurut hukum masing-masing agamanya dan kepercayaannya itu." Dan pemakaian wali nasab di bawah usia 19 tahun ini tidak bertentangan dengan pendapat jumhur ulama yang mensyaratkan wali dengan baligh tanpa menyebutkan batasan usia baligh bagi wali karena usia baligh bagi tiap orang yang berbeda- beda.
7. Dapat dikatakan bahwa wali nasab tersebut telah mencapai usia baligh dengan pengakuan dan setelah mendengar jawaban dari calon wali tersebut saat pemeriksaan nikah di KUA bahwa sudah pernah bermimpi.

8. Apabila pernikahan ini tidak dilaksanakan ditakutkan terjadinya perzinahan di kalangan umat Muslim.
9. Kedua mempelai dinilai telah matang secara jasmani dan rohani
10. KUA adalah pelayan masyarakat yang mengurus bidang pernikahan, talak, rujuk dll. KUA tidak bisa memaksakan masyarakat untuk melaksanakan Peraturan-Peraturan yang diatur oleh pemerintah melainkan dibutuhkan proses dan sosialisasi yang cukup waktu dan tempat agar Peraturan tersebut dapat diterima oleh masyarakat.
11. Kepercayaan masyarakat Tambaksari yang sangat fanatik terhadap ulama mazhab, dimana para jumhur ulama hanya membatasi pada tanda-tanda baligh seorang laki- laki untuk dapat menjadi wali adalah telah bermimpi dan dapat juga dilihat dari tanda- tanda baligh seperti: kerasnya suara dll.
12. Didukung pula oleh faktor- faktor pendukung juga rasa tanggung jawab pejabat dan pegawai KUA terhadap keadaan sosial lingkungan serta keagamaan warga di sekitar Kec. Tambaksari yang berada dalam wilayahnya yang memungkinkan Pegawai Pencatat Nikah KUA Kec. Tambaksari Surabaya mengambil kebijakan dalam masalah ini.
13. Apabila pejabat KUA atau petugas pencatat nikah memaksakan kehendaknya ditakutkan hilangnya kepercayaan masyarakat terhadap KUA Kec. Tambaksari Surabaya.

mazhab, sebagian masyarakat kecamatan Tambaksari memegang erat keyakinannya terhadap Hukum Islam yang merujuk pada pendapat yang dikeluarkan oleh para Imam mazhab terutama Imam Asy Syafi'i.

Penentuan kedewasaan anak- anak dengan tanda- tanda seperti datangnya masa haid, kerasnya suara, tumbuhnya bulu ketiak atau tumbuhnya bulu kasar sekitar kemaluan. Untuk penentuan kedewasaan dengan umur, ulama Syafi'iyah dan ulama Hanabilah menentukan usia dewasa mulai umur 15 tahun,⁶¹ selanjutnya Imam Abu Hanifah berpendapat bahwa kedewasaan itu datangnya mulai usia 12-18 tahun bagi laki- laki dan 9- 17 tahun bagi perempuan.⁶²

Sehingga apabila terdapat aturan – aturan pemerintah yang berbeda dengan pendapat para Imam mazhab tersebut mereka lebih condong pada apa yang sudah mereka pegang dan yakini tersebut.

Meskipun bukan tidak mungkin aturan- aturan yang dibuat oleh pemerintah tersebut mengandung banyak maslahat karena tentunya hukum tersebut diciptakan demi kemaslahatan warganya. Agar kesakralan pernikahan tetap terjaga sebagai ikatan suci maka dimaksudkan agar wali yang menikahkan mempelai wanita dapat berfikir secara rasio yang matang dan bukan dengan pertimbangan

⁶¹Chuzaimah T. Yanggo dan Hafiz Anshary AZ, *Problematik Hukum Islam Kontemporer*, oleh Helmi Karim, "Kedewasaan untuk menikah", h 83.

⁶²Jawad mughniyah, *fiqh lima mazhab*, h 318.

emosi semata. Seperti pada pernikahan Anita bahwa pihak KUA sudah memberitahukan perihal aturan pemerintah yang melarang wali berusia di bawah 19 tahun, namun jika pihak keluarga tetap pada pendiriannya dan keyakinannya yang sudah dianutnya selama ini. Maka sebagai pegawai KUA yang juga pelayan masyarakat tidak bisa memaksakan kehendaknya begitu saja.

Apalagi bila ditilik dari Kompilasi Hukum Islam, tidak ada larangan usia di bawah 19 tahun untuk menjadi wali karena yang disyaratkan hanyalah baligh, maka menurut pendapat penulis meskipun pernikahan ini sebenarnya bertentangan dengan apa yang diatur oleh Peraturan Menteri Agama No. 11 tahun 2007 Pasal 18 ayat 2 namun karena pegawai KUA pun memiliki alasan yang kuat berdasarkan Undang-Undang Perkawinan maupun Kompilasi Hukum Islam, ataupun dari Hukum Islam untuk mengambil kebijakan meskipun itu sedikit berbeda dengan Peraturan Menteri Agama No. 11 tahun 2007.

Pernikahan yang terjadi ini tanpa adanya indikasi kelalaian atau faktor kesengajaan untuk meremehkan Peraturan Menteri Agama tersebut, namun dikarenakan faktor- faktor yang disebabkan oleh keterbatasan dari para pegawai KUA maupun faktor dari masyarakat yang membuat peraturan itu belum dapat terlaksana

dilakukan menurut hukum masing-masing agamanya dan kepercayaannya itu.”

Wali nasab tersebut telah mencapai usia baligh dengan pengakuan dan setelah mendengar jawaban dari calon wali tersebut saat pemeriksaan nikah di KUA bahwa sudah pernah bermimpi, juga berdasar pada keyakinan yang selama ini dianut oleh masyarakat Tambaksari Surabaya. Sebagaimana diketahui penggunaan wali nasab di bawah usia 19 tahun ini tidak bertentangan dengan pendapat jumbuh ulama yang mensyaratkan wali dengan baligh.

Islam yang mencirikan baligh dengan tanda- tanda bahwa seorang laki- laki baligh apabila sudah bermimpi, anak perempuan dikatakan sudah baligh apabila sudah mengalami haid, tumbuhnya bulu dan kerasnya suara bagi laki- laki, berdasarkan ilmu pengetahuan setiap daerah dan zaman memiliki perbedaan dengan daerah dan zaman yang lain, yang sangat berpengaruh terhadap cepat atau lambatnya usia kedewasaan seseorang. Jadi ukuran kedewasaan seseorang tidaklah sama antara satu dengan yang lainnya.

Kedua mempelai dinilai telah matang secara jasmani dan rohani, Apabila pernikahan ini tidak dilaksanakan ditakutkan terjadinya perzinahan di kalangan umat muslim. Karena tanggung

jawab dari KUA sebagai pengayom dan pembimbing masyarakat di bidang kemasyarakatan dan bidang keagamaan selain itu juga sebagai pelaksana tugas dan fungsi pemerintah bidang keagamaan di tingkat kecamatan, maka kebijakan tersebut diambil. Jadi bukan diambil tanpa pertimbangan dan dasar yang jelas.

KUA juga berfungsi sebagai pelayan masyarakat yang mengurus bidang pernikahan, talak, rujuk dll. KUA tidak bisa memaksakan masyarakat untuk melaksanakan Peraturan – Peraturan yang diatur oleh pemerintah melainkan dibutuhkan proses dan sosialisasi yang cukup waktu dan tempat agar peraturan tersebut dapat diterima oleh masyarakat.

Didukung pula oleh faktor- faktor pendukung juga rasa tanggung jawab pejabat dan pegawai KUA terhadap keadaan sosial lingkungan serta keagamaan warga di sekitar Kec. Tambaksari yang berada dalam wilayahnya yang memungkinkan pegawai pencatat nikah KUA Kec. Tambaksari Surabaya mengambil kebijakan terhadap pernikahan ini. Apabila pejabat KUA memaksakan kehendaknya ditakutkan hilangnya kepercayaan masyarakat terhadap KUA Kec. Tambaksari Surabaya.

Menghindari munculnya anggapan bahwa pejabat KUA Kec. Tambaksari hanya ingin mempersulit pencatatan pernikahan di

KUA Kec. Tambaksari dengan alasan komersial.

Melihat dari berbagai alasan yang dikemukakan oleh pihak PPN KUA Kec. Tambaksari juga melihat dari hierarki perundang-undangan Indonesia bahwa Undang-Undang merupakan hierarki yang tertinggi di Indonesia, maka jika Undang-Undang Perkawinan No. 1 tahun 1974 tidak melarang untuk berlangsungnya pernikahan ini, juga aturan agamanya tidak melarang maka pemerintah dapat memberikan kebijakan yang dalam hal ini pegawai KUA sebagai pihak yang mengurus pernikahan umat muslim Indonesia.

Penulis berpendapat bahwa kebijakan yang diambil oleh pegawai pencatat nikah KUA Kec. Tambaksari dalam melaksanakan pernikahan ini sudah tepat meskipun hal ini tidak sesuai dengan Peraturan Menteri Agama No. 11 Tahun 2007 namun selama dalam KHI maupun Undang- Undang Perkawinan No. 1 tahun 1974 tidak melarang, maka kebijakan pun perlu diambil namun tentunya tidak bisa sembarangan harus menggunakan alasan yang logis dan dapat dipertanggung jawabkan. Namun tetap PPN KUA Kec. Tambaksari harus terus berupaya semaksimal mungkin demi terlaksananya seluruh Peraturan Menteri Agama No. 11 tahun 2007 Pasal 18 ayat 2 ini karena di dalamnya juga mengandung banyak masalah.

Pemerintah seharusnya dalam menetapkan peraturan hendaknya memperhatikan pula keyakinan masyarakat sehingga peraturan tersebut

dapat terlaksana dengan baik, tanpa adanya perlawanan dan kendala yang mencegahnya. Meskipun hukum memang tidak harus tunduk pada keyakinan masyarakat. Namun itu semua agar hukum pun dapat terlihat berwibawa dan dapat dilaksanakan dengan suka cita oleh masyarakat.

3. Analisis Terhadap Faktor- Faktor Diizinkannya Pernikahan Dengan Wali Nasab Di Bawah Usia 19 Tahun

Seperti telah disebutkan di atas bahwa selain PPN KUA mempunyai alasan memperbolehkan terjadinya pernikahan tersebut, juga terdapat faktor- faktor yang mendukung terlaksananya pernikahan tersebut yang mana faktor ini berasal dari keluarga para mempelai, berikut faktor- faktor tersebut:

- a. Pernikahan tersebut telah memenuhi rukun dan syarat pernikahan menurut Undang-Undang Perkawinan No. 1 Tahun 1974, maupun Hukum Islam,
- b. Tidak adanya halangan atau larangan kedua calon mempelai untuk melanjutkan pernikahan,
- c. Desakan pihak keluarga yang menakutkan terjadinya perzinahan apabila pernikahan tidak dilaksanakan,
- d. Persetujuan dari kedua belah pihak mempelai untuk pernikahan,
- e. Persetujuan pihak keluarga baik calon mempelai perempuan ataupun laki- laki mengenai wali nikah Anita,

- f. Hasil dari pemeriksaan nikah yang dilakukan pegawai pencatat nikah yang menyimpulkan bahwa wali tersebut telah dewasa atau baligh untuk menjadi seorang wali berdasar Hukum Islam dan KHI.
- g. Bahwa sesuai urutan wali nasab yang didapati bahwa ayah dan kakek Anita yang telah meninggal dunia, maka hak perwalian jatuh pada saudara laki- laki calon mempelai wanita, serta keberadaan wali nasab lain yang jauh sehingga tidak memungkinkan untuk menghadiri pernikahan Anita,
- h. Alasan lain dari pihak keluarga adalah keyakinan mereka akan tidak adanya larangan tersebut dalam Hukum Islam serta keterbatasan dana apabila harus mendatangkan wali nasab yang lain yang mana tempat mereka sangat berjauhan, juga apabila berpindah pada wali hakim.

Menurut pendapat penulis faktor- faktor termasuk faktor pendukung yang bisa mendorong terlaksananya pernikahan yang patut dipertimbangkan juga oleh PPN setempat sebelum mengambil kebijakan dan keputusan yang berkenaan dengan pelaksanaan pernikahan. Pendaftaran pernikahan Temma tersebut telah sesuai dengan apa yang di atur dalam Peraturan Menteri Agama tentang pencatatan nikah maupun Undang- Undang Perkawinan, Kompilasi Hukum Islam maupun secara hukum agama tidak ada larangan.

Bahkan dalam sebuah riwayat Rasulullah SAW. Bersabda “*bahwa nikah yang dilakukan tanpa adanya seorang wali maka nikahnya batal*”.⁶⁸

Syafi'i, Maliki dan Hambali berpendapat: jika wanita yang baligh dan berakal sehat itu masih gadis, maka hak mengawinkan dirinya ada pada wali, akan tetapi jika ia janda maka hak itu ada pada keduanya, berbeda dengan pendapat para ulama di atas. Ulama Hanafi mengatakan bahwa wanita yang telah baligh dan berakal sehat boleh memilih sendiri suaminya dan boleh pula melakukan akadnya sendiri, baik dia perawan maupun janda.⁶⁹

Indonesia sebagai negara hukum mempunyai aturan tentang pernikahan yang harus di penuhi oleh semua warga Indonesia yang ingin melangsungkan pernikahannya di sini dan diakui serta dilindungi oleh hukum Indonesia, yaitu seperti yang dituangkan dalam Undang-Undang Perkawinan No. 1 Tahun 1974 dan Kompilasi Hukum Islam bagi warga Indonesia yang Islam.

Pernikahan dianggap sah apabila telah memenuhi rukun dan syarat yang ditentukan oleh hukum agama dan kepercayaannya, dan harus dicatatkan adalah sebagai syarat administratif agar pernikahan tersebut di akui dan dilindungi oleh hukum Indonesia. KHI Pasal 5

⁶⁸Mahmoud Syaltut, *Perbandingan Mazhab Dalam Masalah Fiqh*, 122.

⁶⁹Jawad Mughniyah, *Fiqh Lima Mazhab*, 345.

